

CIUDADANIA

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Orihuela un mes. 0'50 ptas.
Fuera trimestre. 2'00 »

Organo de la Juventud Maurista Local

PERIODICO SEMANAL
REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de Loaces, Núm. 13.

COMITÉ CENTRAL
DE
ACCIÓN MAURISTA
MADRID

La proclamación de la jefatura del Sr. Dato, verificada por senadores y diputados de las mayorías parlamentarias, no significa fenómeno distinto de la deserción colectiva que aquellos efectuaron en Octubre de 1913 con relación á sus antecedentes más inmediatos. Es lo de ahora consecuencia prevista de lo de entonces; y si algunas particularidades merecieran señalarse en el suceso, serían solamente estas tres:

Primera. Elegir para un acto de menuda política interna el momento mismo en que el Gobierno recomienda dar de lado á las cuestiones de partido para preocuparse exclusivamente del problema internacional.

Segunda. Reputar oportuno que el partido conservador signifique su confianza á algunos de sus componentes el día inmediato á aquel en que se la negó elemento tan típicamente conservador como el capital.

Tercera. Perseverar en la peligrosa acentuación de que la confianza regia basta, no ya para sostener Gobiernos circunstanciales sino para cimentar jefaturas con aspiraciones de ser perdurables.

El Comité Central de Acción Maurista no necesita discutir las cualidades de estadista del Sr. Dato; pero cree su deber, en el día de hoy, reiterar la afirmación de que, con separación del Gobierno y de los representantes en Cortes que le siguen, existe en España una democracia conservadora que ratifica su confianza en las doctrinas, los procedimientos y el ejemplo del Sr. Maura, para el cual el Gobierno podrá no guardar—según la frase del Sr. Dato—otra cosa que un recuerdo respetuoso, pero á quien otros muchos españoles están dispuestos á no abandonar.

Angel Ossorio. Joaquín Santos y Ecay. Antonio Goicoechea.
José F. Redondas. José G. Cernuda. Antonio Ballesteros.

CIUDADANIA,
opinando que no debemos tomar parte en la guerra europea, se asocia con todo su entusiasmo al bloque periodístico de la neutralidad propuesto é iniciado por el diario "A B C.,"

HACIENDO HISTORIA

III

Los enemigos de Maura con ocasión de los sucesos acaecidos en Melilla en 1909 y para excitar contra

él los odios del pueblo, han presentado al ilustre estadista como el primero y principal responsable de toda la desgraciada política que desde entonces se ha venido siguiendo en Marruecos.

Por ésto, y para que el pueblo se entere de la verdad de los hechos, trataremos hoy de este punto, explicando el incidente de Melilla y dando á conocer hasta dónde alcanza la responsabilidad de nuestro Ilustre Jefe en la política Marroquí.

La situación de Melilla en 1909 era sumamente delicada, pues aunque los Tratados que teníamos con el Sultán le obligaban á defendernos y á castigar cualquier agresión de las cábilas vecinas, como su autoridad en el Rif era más nominal que efectiva, se originaban continuos conflictos por incumplimiento de aquellos Tratados.

Para terminar con este estado de cosas, el Gobierno de Maura envió embajadas á Rabat y Fez, y cuando ocurrió lo de Melilla, aún había en Madrid una embajada que vino á seguir el Tratado suspendido en Marruecos.

Así las cosas ocurrió el asesinato de los trabajadores españoles; entonces y solo entonces fué cuando Maura se decidió á castigar a los agresores, entonces y solo entonces fué cuando Maura se decidió á librar la plaza de Melilla del cerco á que la tenían sometida las cábilas vecinas envaleadas por la impunidad de anteriores agresiones.

Después de esto y ya en 1910 se firmó el Tratado para el cual estaban en Madrid los Embajadores del Sultán, quedando totalmente terminada la cuestión de Melilla y hecha la paz definitivamente.

Hasta aquí llegan y estas son las responsabilidades de Don Antonio Maura; haber sabido mantener el honor de España y haber librado á Melilla del asedio constante de los cabileños vecinos.

La política que después de estos acontecimientos se ha venido siguiendo en Africa es completamente independiente de lo ocurrido en Melilla en 1909; aquello no fué más que un incidente entre la plaza y las cábilas vecinas, esta es consecuencia del Tratado franco-español; entonces no pretendíamos más que defender el honor de nuestra España, ahora se pretende establecer el protectorado en la zona de nuestra influencia; aquello terminó con el tratado de 1910, esto no sabemos cuando terminará.

Además, Maura no está conforme con la política que ha tiempo se desarrolla en Marruecos; Maura cree y lo ha dicho en la Cortes que «El interés de España no consiste en que vivan de otro modo las cábilas, no consiste en que reconozcan nuestra dominación, no consiste en que se abatan y sojuzguen delante de nosotros. ¿Qué gana España

con todo ello? Y ¿qué título tiene España para tanto? Todo el esfuerzo que se emplea, todo el esfuerzo que se ha empleado para la dominación, es contraproducente; porque subleva, porque levanta, porque suscita las resistencias contra aquella influencia paternal, bienhechora y amable, en que únicamente ha de consistir la acción de España en su zona de influencia, la que basta para legitimar nuestra presencia en el litoral de la zona misma.»

Esto es lo que Maura cree que debemos hacer en Marruecos y creer eso no es querer la guerra, creer eso no es querer conquistar nada, no es querer dominar nada, no es querer someter nada.

Siendo como son dos cosas completamente distintas el incidente de Melilla y la actual campaña de Marruecos, siendo Maura contrario á la política que actualmente se sigue en Africa y considerándola equivocada ¿por qué se ha de hacer recaer sobre él una responsabilidad que no le pertenece? ¿No es esto un absurdo?

Fulvio.

!!!

Romanones empieza á asediar el poder.

Olvidándose de «Neutralidades que matan», se declara ferviente neutralista.

¡Cualquiera se ffa de tan rápidos cambios de temperatura! ¡Hace mucho fresco!

¡Romanones, no!

!!!

MONARQUIAS DEMOCRATICAS

Pasaron los años y con ellos pasaron sistemas inconvenientes a la gobernación de los Estados aunque ellos fueran creídos con fé y ejecutados con voluntad intachables.

Era necesario el advenimiento de monarquias democráticas, monarquias que sintieran al unisono de

los latidos de su corazón, el movimiento rítmico del corazón de su pueblo, y estas monarquías llegaron, y al implantarse esas monarquías han de saber que á las constituciones deben el regir los destinos de su pueblo y que estas constituciones, obras son de la liberrima y soberana voluntad de los súbditos, perfectamente formalizada y llevada á cabo, las más de las veces, después de sangrientas discordias, y fundadas sobre cimientos de sangre de mártires del ideal. Y siendo así, es sagrado deber, estimar por los ungidos jefes de los Estados en vistud de aquellas constituciones, que las aspiraciones legítimas del pueblo han de ser tenidas siempre en consideración, que el siglo XVIII pasó, y con él, Jorge III de Inglaterra que no diría en la época actual las palabras que decia al hablar a Pitt y á Fox: «Mientras ustedes y yo estemos de acuerdo habrá tranquilidad».

El unisono de las palpitations sentidas por los corazones del pueblo y del Rey debe sentirse con ritmo distinto del palpar de corazones de enamorados, que al fin palpitan por impulso de satisfacciones egoistas del presente ó porvenir. Aquella palpitation conjunta debe sentirse á la manera del sentir del padre la palpitation del hijo en el que cifra todas sus esperanzas de engrandecimiento de la progenie, por quien hará el sacrificio de su vida si necesario fuera para allegar riquezas y honores á su apellido por que «cuando al Rey se le llama Padre del Pueblo, no es que se le pone un apodo, sino que se le llama por su nombre».

Para sentir el palpar del pueblo hay que llegar á él y querer sentir. Mal hace quien de él si distancie é interponga valladares que ocasionen que la maledicencia diga que son de odios y antipatías. Los Reyes no pueden odiar.

En las políticas de los partidos de cada nación no puede el Rey opinar. Esto tanto seria como dar preferencia a unos ciudadanos sobre otros y la Justicia no estaría en el Rey en nombre de quien se hace. Cuiden las monarquías democráticas de que sus actos no determinen á que autorizadamente se diga que la confianza regia sirva para cimentar Jefaturas.

EL TRIUNFO DE LA CIUDADANIA

Latente está todavía la acción de la ciudadanía en la última crisis,

porque mirada esta bajo todos sus diferentes aspectos á ella ha sido debida.

Lanzar el Gobierno un empréstito que aun calificado de patriótico no ha sido cubierto, representa el fracaso más grande del idoneísmo.

El Gobierno de Dato, ha tenido que calificarlo así para ver si de esa manera podia cubrirlo en su totalidad, porque sabía que un gobierno que actua con las Cortes cerradas porque no cuenta con mayorías, es un gobierno sin prestigio para la nación y claro está que ésta no se hallaba dispuesta á cubrir un empréstito que es para tapar esa enormidad de millones despilfarrados en no sabemos qué.

A un gobierno así le ha tenido que suceder la consecuencia lógica de sus procedimientos; tiene que emitir un empréstito á título de patriotismo, y el dinero basándose en ese mismo patriotismo, no accede á suscribirlo porque patriótico es y honrado no facilitar ese dinero a un gobierno que lo emplearia en lo mismo que ha empleado la suma del déficit que hoy arroja el presupuesto.

Para pedir se necesita la garantía de la responsabilidad y hoy inspira muy poca garantía la Hacienda pública en manos del *idoneísmo*; esto precisamente es el por qué del fracaso del empréstito.

«Si soberano es el Rey, soberano es el pueblo.»

El Rey reitera la confianza al Sr. Dato.

El pueblo lo repudia.

El Gobierno de Dato sigue en el poder.

El Regimen constitucional no esta abolido.

¿Estamos ó no en el país de las incoherencias?

Lo más lamentable, lo más doloroso y triste es que todo este desprestigio nacional sucede en las actuales circunstancias tan dignas de cuidado para nuestra patria; pero si la voz de la *ciudadania* se ha alzado para velar por la neutralidad y ha hecho velar sus derechos, si la voz de la *ciudadania* se ha alzado en el empréstito, tambien se alzaré cuando.. preciso sea con toda potencialidad para imponer un gobierno dentro del régimen constitucional, como ha de entenderse este régimen, que sea una garantía para nuestra nación y entonces llegaremos á lo tan necesitado para bien de España, que es la política de Maura.

Ursus.

El nuevo Jefe Exito de la última semana

Sonríete lector amable, sonriámonos dulcemente y pongamos buena cara al mal tiempo.

Por si eran pocas las calamidades que nos azotan desde la exaltación á la Presidencia del beatifico señor Dato, por si no era bastante desgracia para la nación el haber desaprovechado en estos días la ocasión de reintegrarlo a la monotonía de su vida privada, ahí lo tenemos un poquito más encumbrado en la higuera, proclamado Jefe del Partido Conservador y repartiendo á diestra y siniestra cada excomunion que asusta.

Sonríete lector, sonriámonos todos, por que si tomamos la cosa en serio, vamos a enfermar del estómago.

No te asquees, que la cosa no vale la pena; se trata de una bufonada, algo cara para el contribuyente, pero que no pasa de comedia de aficionados en un saloncito familiar.

Dato que organizó la función se encargó de repartir los papeles; quedaba por repartir el de protagonista y ¿a quien sino á él se lo iba a adjudicar?

Un buen día, añorando sus años juveniles se sintió el seráfico don Eduardo amigo de la farándula; como Dios y el más travieso de los Condes quisieron, recibió el encargo de organizar una representación nacional y se descolgó el hombre repartiendo papeletos entre sus amigos. Aparte del lustre de la exhibición, los tales papeles eran sumamente apetecibles por los sueldos y pacotillas que les iban anejas.

Verbigracia; dos presidentes de Cámara á 6.000 durazos... ocho ministros con su correspondientes treinta mil pesetas por barba y unos piquillos de emolumentos, material, coches, etcétera, para darse por los bigotes; nueve directores generales á cincuenta mil reales; tres subsecretarios, dos secretarios particulares, un comisario de seguros etc. con sueldos que oscilan entre 12 y 30.000 pesetas... vamos, algo así como la lista de gordos de un sorteo de los más gordos.

Por otra parte los del coro general, que habían de desempeñar papeles de diputados, además del acta, de los caramelitos, de las resmas de papel, de la franquicia postal para ellos, sus deudos, amigos y conocidos, del kilométrico gratuito y de las demás peritas en dulce que acompañan al acta, recibieron con ella la jurisdicción de alta y baja señoría en sus feudos y las influencias precisas para hacer favores de esos que no se pagan con pesetas por lo que su rendimiento es incalculable.

Se cita á los intérpretes para ensayo, y... ¿qué había de pasar?

Dos de los más significados representantes vinieron á decir... «Señores, se trata de adjudicar el papel de protagonista y de cubrir el puesto del Director ¿quién mejor que Eduardito, tan buen chico? Además que cuando se le encargó del reparto, de hecho quedó convertido en director nuestro.»

Todos a una le aclamaron y él co-

mo si no estuviera en el secreto, como quien se traga una purga, solemne, trágicamente heróico asintió... «pues que así lo queréis... ¡sea!» ¡Si lo estaba deseando!

Y he aquí como quedó erigido Jefe de un partido por el voto unánime de 334 señores pertenecientes al mismo, los cuales no representan ni con mucho toda la opinión del partido pero sí reunen una tontería de miles de pesetas con que son retribuidos los cargos que desempeñan.

Jefes que se encumbran merced á las mercedes que prodigan, amigos que se ofrecen en el tiempo feliz, sabe Dios qué serán, cuando cese el vaho que sale de las ollas de Camacho...

Buen provecho para todos.. y sonríete lector, tú que no comulgas con ruedas de molino.

Apenas exaltado á la Jefatura, dice que su partido está abierto para todos...

¡Qué pocos nuevos partidarios va á conseguir! Y no es porque en España no haya quien se venda por un plato de habichuelas, pongamos por leguminosas, si no porque ni le quedan á Dato habichuelas que repartir, aún que las pague á peso de plata, que emigraron por no contemporizar con la inercia de su neutralidad de ineptición, ni le quedan dos pesetas para comprarlas... después de sus éxitos financieros.

Sin cebo en el anzuelo, no le queda otro recurso que repetir con el viejo pescador «el que quiera picar que pique» y ya puede esperar sentado.

Duchene.

LA CRISIS

II

El reputado diario «A B C» dice en su número correspondiente al día 25 de Junio pasado:

«Después de su visita á Palacio, y defiriendo á nuestro requerimiento, el Sr. Maura nos manifestó lo siguiente:

—Antes de las consultas me causó extrañeza que se considerasen necesarias después de conocido el telegrama de S. M. el Rey ratificando su confianza al Gobierno. Sigo sin tener ahora explicación de lo que antes no entendía. No parece verosímil que, por el hecho de estas consultas póstumas, crea nadie que se atribuye al Gobierno mayor autoridad que sin ellas tuviese. Por mi parte he ratificado, aunque era innecesario, mi opinión de que nunca debió existir el Gobierno actual; y sigo creyéndolo.»

Por las anteriores líneas se confirma nuestra presunción de que Maura aconsejó al Rey la formación de otro Gabinete y la calificación de anticonstitucional de la solución de la crisis, pues habiendo publicado Dato el telegrama del Rey se hacia público ya que la Corona tenia formada opinión, ¿A qué, pues, consultar? ¡Como no fuera para demostrar que solo Maura es capaz de hablar claro y alto, y los demás se doblegaban á lo prejuzgado, aunque estuviesen convencidos de otra cosa...! La Corona se ha visto invitada

por primera vez á contrastar su propio y libérrimo dictamen con el criterio de los consultados.

En resumen: ó todos de arriba á abajo dicen *Maura*, no, ó «se confunden los uniformes de ministros con las casacas palaciegas».

Tenia razón el Conde de Esteban Collantes: la crisis ha sido en Grecia.

III
EPILOGO

«No; no es de ayer el mal ejemplo. Pero ocurre que todo aquello cayó en el vacío, y esa es, justamente, la extrañeza de quienes se despertaron absortos viendo de la noche á la mañana *la amenaza reformista y la actitud aliada de los liberales de Romanones*. Pero la realidad se ha impuesto; la venerable senectud de Azcárate no iba á ser explotada para maquinaciones de cierto orden. ¿Cómo ni por quién iba á pedirse que las garantías quedaran en suspenso? Iba á pedirse, por el contrario, que no fuesen una ficción indigna. En tanto que el equívoco rodaba por la calle y las tertulias políticas, se apresuraron á desvanecerlo Pablo Iglesias, por los *conjuncionistas y de manera harto clara nuestros amigos los demócratas*.»

Esto dice «La Mañana» del día 29, comentando la reunión de las minorías liberales ó lo que «El País» del mismo día llama «Inteligencia de las izquierdas».

Es de notar que «La Mañana» es órgano oficial en la prensa del partido demócrata que acaudilla el ilustre Marqués de Alhucemas.

Aquel dilema de Melquiades Alvarez y Romanones sobre la suspensión de garantías, á pesar de llamarse los más *liberales*, los más *demócratas* y los más *progresivos* de nuestra política, ha quedado en una plancha fenomenal, pues de dicha reunión salió la opinión unánime de que no había por qué suspender las garantías.

La Conjunción republicano-socialista por boca de sus jefes Nougés y Pablo Iglesias hizo pública su opinión ante la prensa de acuerdo con lo que resulta de la reunión: por tanto no se han rectificado.

García Prieto, acordándose de que estaba en el ministerio Canalejas cuando este durante la huelga ferroviaria, sin suspender las garantías, prohibió mítines y reuniones, no podía prestarse a suscribir la pretensión de Melquiades Alvarez y Romanones. Es más el Marqués de Alhucemas ha sido quien ha hecho fracasar esa maniobra; beneficio primero recibido por Dato de su nuevo aliado en el *Maura* no.

Por tanto la rectificación ha sido, después de tanta alharaca, para los del *bloque del desinterés*: Melquiades-Romanones.

Estos en vista del giro y solución que tuvo la crisis son los que han movido al *bloque del desinterés* á efectuar esta maniobra de emboscada con objeto de *chupar del bote*, quitando de en medio á Dato y con suspensión de garantías y prórroga del Presupuesto por decreto, escalar el poder y con estas dos armas en la mano, ¡quién sabe si nos hubieran metido en el laberinto europeo...!

¡Oh bloque del desinterés, te parece mucho tiempo veinte meses sin que chupen del bote tus amigos!

Castor



TEATROS

José María Senén

Todos le conocéis: todos sabéis lo que vale. No voy á descubrirlo, pero sí quiero unir aquí mi aplauso á los extruendos que oyó la otra noche en el Salón Novedades.

Literato hasta ahora conocido del público oriolano sólo en el periodismo, se ha manifestado en otro género distinto, y si bien por lo primero está reputado como maestro de la nueva generación periodística local, como autor de obras teatrales ya lo vislumbramos como astro de primera magnitud.

El selecto público que ha escuchado

Amor triunfante le juzgó y aclamó al final de la obra, que al conocerla, ha ratificado con sus aplausos el gran éxito con que se estrenó en Alicante.

Felicitemos á Pepe Senén por su triunfo y deseamos volverle á aplaudir en nuevas producciones de su ingenio.

MATIAS ROGEL

El maestro Rogel ha compuesto una partitura digna de su fama para *Amor triunfante*. Todos los números son buenos; unos por su magnificencia, como la romanza de Luisa, otros por su elegancia de factura como el tango argentino y el vals, preludio del tercer cuadro, de puro estilo vienés.

Nuestra enhorabuena al notable compositor y reciba nuestro aplauso, ya que por lamentable enfermedad, no pudo recogerlo en el teatro.



Ignacio Genovés

Por los laureles conquistados, por Ignacio Genovés, se le reputa un astro del teatro. Me atrevo á decir esto porque su reputación dice bien con el hecho de que sea admirado, tanto del público ignorante, como del entendido, por sus grandes condiciones y sobradas facultades.

Sus maestros Tintorell y Güelfo-Mazzi, veían en él algo más que en todos sus discípulos, esmerándose en su educación en la que Genovés, puso toda su actividad.

Terminados sus estudios, debutó en el Principal de Valencia, siendo director de la compañía Giovannini, representándose Pagliacci; obteniendo á los diez y ocho años, un éxito enormísimo.

Después marchó á Barcelona, tra-

bajando en el Tívoli y Cómico, donde fué contratado para Portugal y América, realizando brillantes campañas. A su regreso á Barcelona, actuó en Novedades, produciendo la admiración de todos, agotándose todas las noches las localidades.

Ya más tarde debutó en la Zarzuela de Madrid, siendo acogido como predilecto de Vives, para cantar sus obras, especialmente Maruxa, en las que fué aceptado con entusiasmo, como también en el estreno de Mirientxu del maestro Guridi, y Becqueriana.

Después de tantos éxitos, deseosos sus paisanos de no ser menos que los demás públicos, han concurrido al Salón Novedades, donde, por corresponder con su patria chica, ha representado Eva, La Generala y Bohemios, siendo

objeto de merecidas ovaciones y de sinceros elogios, que le enorgullecen por verse agasajado de la tierra suya, y á nosotros, porque vemos en él una gloria, que como paisano debemos hacer nuestra; por eso, le tributo un aplauso, porque dudo que haya media docena de tenores que canten mejor que Ignacio Genovés, sintiéndome orgulloso, de que sea mi paisano.

Le deseamos continúen sus éxitos, sosteniéndose en la cumbre de todos los artistas.

En el Teatro Circo, ha actuado durante las noches del jueves, sábado y domingo, un duetto italiano á gran voz, que ha sido muy del agrado del público, por lo que en varias ocasiones tuvo que repetir números entre nutridos aplausos.

Hercules.

NOTICIAS

El Domingo falleció la Señora del digno Juez de Instrucción de este partido D. Luis de la Serna.

Ayer se verificó su entierro demostrando las simpatías que gozaba la finada, por el enorme acompañamiento que llevaba el cadáver.

«Ciudadanía» se asocia al justo duelo de la familia.

Nuestro querido amigo Don Jacobo Gómez se ha trasladado con su familia de Valencia á «Ferris», en donde pasará la temporada de verano.

Se hayan restablecidos de sus enfermedades Don Joaquin Carrió y Doña Carmen Pastor, viuda de Aguilera.

Hemos tenido el gusto de saludar al nuevo oficial de Artillería D. Luis Cauvot Rubio de paso para Valencia á cuya guarnición ha sido destinado.

El día primero de este mes concurrieron D. José Die en representación del Ayuntamiento y D. Guillermo Pastor en la del Juzgado de aguas, al Meraucho, en donde en unión de los ingenieros de Obras públicas y representantes de entidades de Murcia hicieron la inspección ocular de un proyecto de construcción de un molino.

El solicitante retiró su proyecto.

Nuestro correligionario y concejal de este Ayuntamiento D. Ricardo Ferrer ha marchado á Sigüenza en donde se encuentra enfermo su hermano D. José, canónigo de aquella Catedral.

Han llegado procedentes de Madrid el joven Abogado D. Pedro Pourtau Garcia y D. Fernando Plaza, y de Toledo el joven alumno de la escuela de Infantería D. Salvador Meca.

Bien venidos.

Ha regresado de sus posesiones del Campo de Salinas nuestro estimado amigo D. José Rubio, Maestrescuela de esta Catedral.

Se venden dos norias de hierro y una de madera.

Darán razón Loaces, 7.

Imprenta de Cornelio Payá.

SECCION DE ANUNCIOS

Contra la Calvicie REMEDIO INFALIBLE.

Hay calvos porque quieren serlo.

Con el maravilloso LIQUIDO RIQUELME desaparece la calvicie. Hoy a penas nacido cuenta con numerosísimos testimonios.

Quien quiera probarlo se convencerá. De venta en casa del propietario. Feria, 27 y en todas las Droguerías y Perfumerías de España.

PRECIO 7 PESETAS

Gran establecimiento de mercería y novedades de

RICARDO FERRER LOPEZ

ALFONSO XIII,

ORIHUELA

BELDA FOTOGRAFO

Participa a su numerosa clientela que ha montado sus talleres en la calle de Loaces núm. 9 donde encontrará el público arte gusto y economía en todos los trabajos.

A la persona que se haga de tres postales en adelante se le regalarán 12 retratos.

Fotografía eléctrica hasta las 10 de la noche, 12 retratos 60 céntimos.

No confundirse: Loaces, 9 (frente al Casino).

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

Abonos químicos y primeras materias para toda clase de cultivos.

Representantes en Orihuela

Penalva Hermanos

GRAN PAÑERIA DE ELEUTERIO GARCIA

Inmenso surtido en géneros blancos y negros, estambres cheviots y gergas. Calle Mayor.—Orihuela.

EL ORIOL

Los mejores Guanos

Salvador Ros

Plaza de San Agustín—ORIHUELA

MAQUINARIA AGRICOLA

Felix Schlayer, sucesor de Alberto Alhes

Representante en Orihuela: JOSE DIE LOSADA

Arados de vertederas—Segadoras agavilladoras—Gradas—Cultivadores

Aventadoras—Trillos—Puiverizadores—etc.

NOTA:—Esta casa es sobradamente conocida de los agricultores por los muchos aparatos vendidos en esta región.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Inmenso surtido en persianas y sillones de mimbre para la presente temporada.

CARMELO SUBIELA

Comisiones y Representaciones

JOSÉ PAYÁ MEJIAS

San Agustín, 4.—ORIHUELA.

PLATERIA

DE

Valentín Martínez y Martínez

En este antiguo y acreditado establecimiento montado al nivel de los de otras importantes poblaciones de España encontrará el público que se digne visitarlo un magnífico y variado surtido en todo lo referente al ramo de Platería.—Calle de la Feria y Plaza del Salvador.—ORIHUELA.

EL GLOBO

Gran establecimiento de tejidos de

M. MARTINEZ SIMÓ

Alfonso XIII,

ORIHUELA

EL NUEVO JARDIN

DE

ANGEL ONTENIENTE

En dicho establecimiento encontrarán sus clientes las últimas novedades de la temporada en cintas, puntillas, bordados y se plisan vestidos de señora y niños.—Calle Sagasta 1—ORIHUELA

LA PUERTA DEL SOL TEJIDOS Y NOVEDADES
EMILIO SALAR

Sagasta, 1.—Orihuela.

Gran panadería y Repostería

DE JUAN FENOLL

Príncipe de Vergara.—Orihuela.

GRAN DEPOSITO

DE

MATERIAL ELECTRICO

La mejor lámpara de filamento metálico es la

«METAL-T»

Se vende al precio de 1,50 ptas. desde 5 a 50 bujías.

San Agustín 4—ORIHUELA

Centro Conservador Maurista

Calle de Loaces, núm. 13